

...ro de 1937

F. A. I.  
 ...eritarias  
 ...a Salud

...o de todos los  
 ...ntados que el  
 ...cho de la  
 ...es general en

...er ser de suma  
 ...e ha de discus  
 ...e la Ana que  
 ...Secretariado

# C.N.T. VIA LIBRE F.A.I.



SEMANARIO  
 PORTAVOZ DE LA CONFEDERACIÓN NACIONAL DEL TRABAJO

Y DE LA FEDERACIÓN ANARQUISTA IBÉRICA

A. I. T.

AÑO II

BADALONA, SÁBADO 20 DE FEBRERO DE 1937

NÚM. 21

CONFRATERNIDAD REVOLUCIONARIA

## ¡Proletarios! Adelante hasta ganar la guerra

Estamos situados en el terreno de la verdadera responsabilidad. El abrazo fraternal entre las organizaciones antifascistas, es un deber que se impone por encima de todas las cuestiones de orden humano ya que ello representa un sello imborrable a la clara e inteligente comprensión acerca de los problemas que hoy preocupará todos los obreros conscientes del mundo.

Las dos centrales sindicales C. N. T. y U. G. T. son los timoneles de la gran nave antifascista, que hoy surca los mares de la vida en pro de la libertad de los pueblos, convencida de la resistencia de su propio engranaje, ya que de hecho este funciona bajo el impulso de las grandes multitudes revolucionarias que en esta hora histórica ofrecen su sangre por la libertad y la justicia social. La voluntad del pueblo es el valor que ha de enriquecer sus propias gestas para convertir a la Península Ibérica en un país libre y próspero. Hemos de ganar la guerra. Hemos de aplastar al fascismo. Hemos de organizar nuestra economía. El esfuerzo colectivo debe coordinar a esas voluntades y encauzarlas por el camino

de la victoria. Es preciso, que el sentimiento fraternal de todos los hombres, vibre a través de las profundas inquietudes sociales y que en el curso magnífico de nuestra Revolución creadora, se destaque de forma extraordinaria la inteligencia sindical revolucionaria, cuya grandeza moral será garantía de la reconocida capacidad de la clase trabajadora, situada hoy en el grandioso campo de las reivindicaciones.

Por estas virtudes y por estas razones, entendemos y por lo tanto exigimos que se realice la movilización general; ejér-

citos revolucionarios que sean orientados y dirigidos por una sola inteligencia, o sea mando único, disciplina y sacrificio. Es hora que examinemos detenidamente la situación y después de este examen vayamos todos decididos y sin la menor vacilación a derrotar al fascismo de manera definitiva.

La guerra, toma caracteres de honda gravedad, a tal efecto, las masas antifascistas han de cumplir estrictamente con el deber que exigen las actuales circunstancias. ¡Viva el Ejército Revolucionario! ¡Adelante hasta vencer!



...que han sido  
 ...ientos los que  
 ...mino de sur-  
 ...mpulsado con  
 ...este a ahogar  
 ...noblely bien  
 ...dudo un solo  
 ...como otros, los  
 ...ra libertarios  
 ...o con todo lo  
 ...de masas pre-  
 ...ampliamente  
 ...os anarquistas,  
 ...estacionan lo  
 ...ion ideológica  
 ...d.

...BELTRAN  
 ...de Follet. 24

# MOVIMIENTO SINDICAL Y ANARQUISTA

C. N. T. A. L. T. F. A. I.  
**COMISIÓN DE PROPAGANDA C. N. T. - F. A. I.**

Mañana domingo a las diez y media de la mañana se celebrará en el CINE LA SALUD un GRAN MITIN DE AFIRMACIÓN SINDICAL y ANARQUISTA en el cual tomarán parte los siguientes oradores:

**David Aubá**

Tema: Cultura general

**Juan Gill**

Tema: Problemas económicos

**Vicente Soler**

Tema: La socialización y misión de los Comités de Control

**Ramón Martínez**

Tema: Movilización general y orientaciones Sindicales

Presidirá el compañero J. MECA

La palabra autorizada de la Confederación Nacional del Trabajo y de la Federación Anarquista Ibérica, deberá escuchada por todos los trabajadores. Badalona 20 de Febrero de 1937. **La Comisión**

F. R. S. E.

Federación Local de Juventudes Libertarias de Badalona

F. A. I.

## A todos los trabajadores y a la Juventud Obrera Revolucionaria

Momentos de responsabilidad y de peligro, nos obligan hoy a romper el nutrido contenido por nosotros, por entender, que la juventud trabajadora debe de intervenir con toda claridad y energía en los problemas revolucionarios que han surgido desde las jornadas históricas del 19 de Julio hasta la fecha.

Es menester señalar lo que en otras ocasiones hemos dicho, referente a la guerra contra el fascismo y a la revolución que debe de operarse en la retaguardia, y decimos esto, con fundamento de causa ya que en todos los aspectos hemos presenciado cierta dejadez y degana, que de continuar un solo momento más conduciría fatalmente a todas las fuerzas revolucionarias que luchan contra el fascismo al fracaso más estrepitoso, dejando por consiguiente libre de obstáculos, el camino por donde el fascismo criminal y asesino avanzaría, destruyendo quizá para siempre las libertades que a costa de perennes sacrificios hemos alcanzado.

Es necesario recordar los hechos recientemente acaecidos en la heroica ciudad de Málaga, donde se viamburaban ciertas responsabilidades que entendemos deben de esclarecerse urgentísimamente en honor de la sangre derramada por los heroicos defensores de la Libertad y por el triunfo de la Revolución Proletaria.

Las Juventudes Libertarias entendemos que debe de operarse una transformación profunda en la conducta a seguir en lo sucesivo, movilizando todos los efectivos que tienen utilidad práctica en la guerra y predisponián-

donos a superar con nuestra producción en las fábricas y talleres las necesidades que la guerra trae consigo llevando a la práctica también la fortificación inmediata de nuestras costas, que constantemente son amenazadas por las hordas mercenarias del fascismo internacional.

Es necesario que nos dispongamos todos a fortalecer el Ejército Popular Revolucionario, expresión realista del momento grave que atravesamos y que ha de conducirnos a la victoria, si todos contribuimos con la nobleza y sinceridad que las actuales circunstancias nos exigen.

Nuestra llamada no debe de quedar en el vacío. La realidad histórica por que se desdennueve la lucha en España, debe finalizar con el triunfo de la clase productora del mundo entero.

Las Juventudes Libertarias de Badalona, organización revolucionaria por convicción de la experiencia vivida en otros movimientos de convulsión y peligro, recava de todas las fuerzas juveniles el máximo de interés y sacrificio para que no sean malogradas las esperanzas que el proletariado mundial tiene puestas en nosotros.

¡¡Adelante por la Victoria definitiva!!

¡¡Por nuestros hermanos que luchan en los frentes!!

¡¡Dispongámonos todos a aplastar de una vez para siempre al Fascismo!!

¡¡Viva la unidad proletaria!!

¡¡Muera el Fascismo!!

Por la Federación Local de Juventudes Libertarias de Badalona.

El Comité

Badalona, 12 de Febrero de 1937.

### JUVENTUDES LIBERTARIAS DE BADALONA - F. A. I.

El próximo martes día 23 del corriente a las 9.30 de la noche el camarada VICENTE TURON dará una conferencia en nuestro local social disertando sobre el interesante tema:

**Las Juventudes Librerías y la Revolución Española**

(Compañeros! Por la importancia del acto esperamos vuestra asistencia. EL COMITÉ

Sindicato de Espectáculos Públicos

## A la opinión pública

Ha llegado el momento de que quede bien sentada la personalidad del Sindicato Unico de Espectáculos Públicos. Van ya cinco meses desde su constitución y si en los primeros días no fué discutida por nadie su creación (a excepción desde luego de los directamente afectados por ello o sean los ex-empleados) al mes escasamente de haber afrontado todos los perjuicios que representa un acto verdaderamente revolucionario y de emancipación del obrero como es la incautación de un negocio, de una industria de todo aquello que estaba en manos de la burguesía tirana, son varios los camaradas (?) que en la mesa del café, precisamente donde ellos tienen su distracción, su punto de vicio, critican la labor de los que formamos este Sindicato y en especial de los que desde los primeros momentos estamos al frente del mismo. Podemos demostrar de una manera clara y categórica que nuestra labor ha sido, es y será netamente revolucionaria. En primer lugar hemos formado un sindicato adherido a la C. N. T. en el cual hemos dado cabida a compañeros para nosotros desconocidos pero que eran esclavos del patrono-fabricante o industrial. En segundo lugar, han engrosado a nuestras filas compañeros que algunos de ellos hacía años que no trabajaban y habían conocido la miseria. En tercer lugar, hemos aceptado a obreros de diferentes especialidades que por tener un sueldo relativamente bajo no podían cubrir en parte sus necesidades para el sostenimiento de su familia. Para ello nosotros hemos creado el carnet de doble actividad y no son pocos los que se benefician de ello y todos nos restan muy agradecidos, aunque no queremos ni aceptamos agradecimiento de ninguna clase cuando no hacemos otra cosa que *saber comprender* que todos tenemos derecho a la vida. Otra de las pruebas que nos dan derecho a decir con razón que somos revolucionarios, es la de que no aceptamos cargos de ostentación, pues desde el camarada presidente hasta el último de la lista de afiliados, uo tenemos un máximo de horas señaladas, *sabemos comprender*, porque los empresarios cuando tenían el negocio en sus manos, nos tenían a nosotros bajo su tiranía y nos pagaban con unas miserables pesetas y nosotros los hemos aceptado a nuestro lado como un compañero más y no les pagamos como un extraño; cobran al igual que nosotros al porcentaje de lo que nos corresponde, sin categorías ni castas.

Tampoco contratamos artistas de varié, de zarzuela, etc., a un tanto alzado, o sea en miras al negocio, sino que los contratamos al % de la recaudación de taquilla y no un %, denigrante para los artistas, a conciencia y en miras a que puedan correr porque tienen el mismo derecho que tenemos nosotros. Por otra parte cuando se trata de películas netamente de producción nacional, cedemos hasta un

C. N. T. A. L. T. F. A. I.  
**Federación Local de Sindicatos Unicos**

El Comité de esta F. L. U. ha entrado en el compañero Consejero de Cantidad y Asistencia Social las siguientes cantidades:

Dos 12 de Diciembre	26.477.96
» 21 »	5.000 »
» 25 »	21.793.75
» 8 » Enero	10.000 »
» 12 »	2.020 »
» 18 »	8.500 »
<b>TOTAL</b>	<b>67.791.65</b>

## Martillazos

Se nos conigura que cuando tocan las sirenas de alarma, los «niños bien» toman el brazito de las «niñas» y «señoras» que se pintan mal, y corren hacia los refugios para salvarse de las «pidoras» que tiran los salvajes fascistas. ¿Es justo que esos señores se vayan al refugio, mientras aquellos que además de estar sacrificándose toda la vida, están jugando la piel en la retaguardia y la retaguardia para bica de todo el pueblo? Esos «niños» tienen que ser como todos los demás y tienen que dar el pecho en las trincheras. Por lo tanto, el pueblo que los coja y les haga salir de sus madrigueras y si ponen algún obstáculo, «martillazo».

Se sabe de un cartero que tiene la barra de cobrar las cartas que las madres y familiares de los milicianos del frente les mandan, como esto es un caso antihumano y antirrevolucionario, darle un buen «martillazo» compañeros carteros a ese infiel, que es bajo, lleva lentes y recorre las calles Clavé y Museo.

Hay muchos padres que desean que sus hijos se eduquen racionalmente, mientras ellos en sus casas les enseñan dictatorialmente (incluso les pegan) como que eso para los maestros es una gran dificultad y es antirrevolucionario, a esos padres «martillazo».

MENDA

50 % de taquilla, aunque no ignoremos desgraciadamente que la producción nacional está todavía en su primer paso. Y a los films de producción extranjera les damos un trato que antes del movimiento actual era muy diferente y muy beneficioso para ellos. Hoy no cedemos un ápice en todo aquello que represente labor a favor de nuestra organización, de nuestra causa proletaria. Seríamos más extensos en nuestro informe, pero creemos que por hoy basta lo esbozado para que la opinión y de una manera particular nuestros camaradas de la Confederación Nacional del Trabajo se den perfecta cuenta de que no tan solo son revolucionarios los que pregonan a voz llena sus ideas, sino que lo son también a más de ellos, aquellos que hacen una labor metódica y estudiada, sin precipitaciones, sin hombre ni cascabel.

LA JOTA

La F. A. I. ha en-  
comendado al Consejo  
provincial de la  
F. A. I. el número  
de 21 477.96  
2.600.-  
21 793.75  
10.000.-  
1.200.-  
8.500.-  
1.679.165

ZOS

cuando tocan  
a estos niños  
cruentados y cae-  
nal, y corre-  
salvame de las  
salvajes facias.  
a aquellos se  
a aquellos que la  
piel en la ven-  
por bien de  
mitos) tienen  
temas y ticcan  
crincheras. Por  
los ojos y las  
y el por-  
antillanos.

que tiene la  
es que las ma-  
militarios del  
esto es un ca-  
revolucionario,  
son compa-  
que no bapio,  
a callos. Clavé

que desean que  
racionalmente,  
as las enseñen  
no la pegao)  
acuerdos o una  
tierre revolucionaria.

MENDA

que ignoren-  
da en su produ-  
la producción ex-  
ero muy dife-  
nos para ello-  
en todo  
labo a favor  
n, de nuestra  
s, por creemos  
erivado para  
manera parte  
de la Confed-  
Trabajo se dan  
en un solo so-  
nigan a vos  
que lo son lam-  
estudiado, han  
ni coera-  
La lista

# ORIENTACIONES IDEOLÓGICAS

## D'ARA

amb els mils lluitats per la pèrdua de Nadal

Totes les organitzacions de l'Espanya antifascista, totes sense distinció, de Catalunya, de les Illes Balears, de València, etc., etc., tant sindicals com polítiques, reconeixen i reclamen la necessitat d'imposar en els fronts de batalla, disciplina i que aquesta sigui imposada per un comandament únic.

Després de set mesos de lluita contra els mals espanyols i els no menys despreciables feixistes internacionals, els antifascistes, els defensors de les llibertats del poble espanyol, així ho han recongut. Ho és que encara que tard es reconeixi el valor que la disciplina i el comandament únic tenen per a guanyar una guerra. Més val tard que mai.

Pero, no seria també molt bo per a guanyar la guerra, i en benefici nostre, que la mateixa disciplina i la mateixa unitat que es reclama i que, dit sigui de pas, s'està ja portant a cap, s'imposés a la rearguardia? Si exigim, als que lluiten amb les armes, que observin amb tota exactitud les normes i ordres que els siguin donades per un comandament únic i responsable; per què els qui no ocupen un lloc en els camps de batalla, aquells que no vivim les lluites bíbliques, no ens sotmetem, també, a una disciplina i acceptem les normes i acatem les ordres que dimassin d'un sol organisme?

En just que en la rearguardia existeixin les lluites que es sostenen entre les diferents organitzacions polítiques i socials? Són comprensibles les polèmiques que es mantenen des dels mitins, conferències i de les planes de la premsa?

Pot tolerar-se, en els moments que vivim, aquesta innecessària i excessiva publicació de diaris? Hi ha qui publica de tres a quatre diaris o més.

Es digne que dintre una mateixa nació, en plena guerra, que es desmoralla a causa seva mateixa, existeixin tres governs?

Amics perdono-me si soc creu. Perdono els meus equívocs, però permetme que jo, sincerament, us exposi les meves modestes opinions.

Tenim uns enemics que jaute ens fan la guerra. Resulta un enemic comú a vencer. Per què amb comunitat no lluitem contra ell? Per què ultra l'efort que tenim de fer contra l'enemic, guatem totament les nostres energies per a molestar-nos mutuament els antifascistes?

Quins beneficis poden donar a la nació els desordres de la rearguardia? Si la rearguardia camina amb dificultat, el malament collirà l'avanguardia.

No pot tolerar-se de cap de les maneres que per culpa nostre el ríme de la lluita sofria enturbina. No podem ni devem admetre que per culpa de la rearguardia perill l'avanguardia.

Ho és que bo i fent la guerra anem fent la revolució, però no decidim que per a poder fer aquesta cal, un primer terme, fer la guerra.

Disciplinem-nos a la rearguardia, uníquem-nos i, llavors, podem exigir

que així mateix ho farin a la vanguardia. Cal tenir en compte que els primers en exigir, els qui més dret hi tenen, són aquells que, col·laborant a la lluita, exposen llurs vides, no pas aquells que, encara que llur esforç sigui tan necessari com el dels que lluiten amb les armes, no sofren tan d'aprop els sacrificis que la guerra imposa, i, per consegüència, vivim, si més no, amb molta més comoditat. Prediquem amb l'exemple i llavors podem exigir el compliment de les nostres pretències.

Unim-nos de debó. Que cessin d'una vegada les hostilitats entre els antifascistes. Guardem-nos per una alta oració les energies que ara, inutilment, malgastem entre nosaltres. Que tots els esforços siguin empenys per anihilar els nostres enemics. No menyspreuem el nostre temps. No ens complaguem l'existència. Fem que les nostres eines, cadascú les seves, serveixin solament per a batre la bèstia que tracta d'esclavitzar-nos.

Limitem i uníquem en el màxim la premsa. Establim tot allò que d'ella poguem i posem-ho al servei de la causa. Utilitzem tots els mitjans de propaganda — especialment el de ràdio, el més poderós — en pro de la lluita antifascista i no en benefici a feus partidistes.

Fem que cessin les lluites que existeixen en els tallers, fàbriques i en els camps. Que el poble lluiti. Si, però, com un sol home, contra els enemics del poble.

Per quins raó han d'existir tants comitès i delegacions seguits tots de les seves pomposes cues de subcomitès i subdelegacions? En la majoria de casos entremesos per a la bona marxa de la guerra i l'ajuda de la mateixa revolució? Ho seria assenyalar el cas d'aquell poble — permetme que no digui quin — que per culpa d'un dels tants comitès o subcomitès d'autotransport el veïnat es quedà sense pa perquè, ho i malgastant inutilment la benzina, entre altres coses, amb llanternes, no facilitava aquest pucot líquid per al transport de la farina.

I les dificultats que hem de veure per a poder obtenir qualsevol d'una indústria o centre de producció qual-sevol, passant per tots aquells pomposos comitès i consells; no són obstacles?

No és trist que en un mateix país, ultra lluitar contra uns invasors i l'Junta de Burges, tres divins governs bagin de creuar-se, com successos, dificultant un llur comitè. Perquè entre el govern de València — el d'Espanya — estan representats en el màxim possible i els de Catalunya i Euzcadi, ha d'establir-se una comissió d'enllaç? Perquè, tractada, ens empenyam en passar pels camins més cabrosos i llargs per més curt i més planer? Perquè no uníquem el govern?

Si el sentiment de la pàtria petita ens la regim, despullem-nos de tot sentimentalisme particular i sacrifici-

## El patriotisme de la C. N. T.

El solo anuncio de una cosa tan natural como es la aparición del diario «Catalunya», ha armado un barullo arrojando a los oportunistas políticos para glusar su averiado patriotismo. «La Publicitat» en su crónica del 6 del corriente, con una falta absoluta de sentido común, asegura que la C. N. T. y la F. A. I. al publicar un periódico en catalán es por el hecho de haber reconocido el *fet català* y la realidad de su nacionalidad y afirma aún más, pues dice ha sido necesaria la revolución para que se imponga a todos el *fet català*.

Estos señores patriotas de bazar van a enseñarnos a nosotros si somos patriotas o somos sencillamente hombres libres, esos ridiculos politicos que hicieron perder tantas energias al laborioso pueblo catalán, para conseguir una caricatura de estatuto. Si procurasen adaptar su cerebro a las necesidades del momento, en las necesidades que los que ellos llamaban anticatalanes, los que no votamos el estatuto, ahora somos los más satisfechos con la amplia autonomia que gozamos que ellos ni soñaron y que se aplicará en todo lo posible hasta conseguir la plena Federación Ibrérica que ellos maldecían pues será una federación económica, no patriótica con muchos parlamentos y miles de diputados.

Escribir con la intención de desorientar a la masa es feo y no es otra cosa, como no sea ignorancia, el decir que la C. N. T. reconoce el *fet català* (que ¡eh! que tontería, en Cataluña no ha existido nunca eso sino en el

cerbro de esos señores que así iban retardando la pérdida de sus privilegios. En Cataluña la única verdad que ha existido es la del mundo entero, el capital aplastando al productor y el productor tanto mil veces haciéndole el juego con su servil patriotismo.

Si la C. N. T. se expresa en catalán es solo una cosa natural, y nada más. Pueden recordar muchos de los que esto lean que de siempre les habia dicho que sean nuestro día y nuestra patria. Hagamos hombres libres primero y después nadie podrá oponerse al desarrollo de las actividades. Sin ser patriotas puedo yo hablar largo de mi amor a la patria que para mí, solo es el cariño que cada uno siente por las caras, cosas y costumbres de cualquier parte del mundo en que habite.

Si quisieran vivir de realidades dejarían de llamarse revolucionarios o dejarían de defender cosas que son la antirevolución, por ejemplo la Historia; yo odio la Historia ya escrita por las miserias y monstruosos crímenes que en ella hay; pero estoy ansioso de que se pueda escribir la nueva Historia que por la comprensión de todos sea parecida a una poema.

¡Menos fanatismo y más bondad! ¡Menos política y más realidad! ¡Menos amor a la patria! y un gran cariño a todo lo que nos rodea, vivamos de realidades, que los que dan la vida en esta guerra les importa muy poco la guerra y mucho la revolución.

Jesús ROS

Barcelona, 6-2-37.

**C. N. T. F. A. I.**

**COMISIÓN DE PROPAGANDA C. N. T. - F. A. I.**

El miércoles día 24 del corriente a las 6 de la tarde se celebrará en Mongel un GRAN MITIN DE AFIRMACIÓN CONFEDERATIVA Y ANARQUISTA en el cual tomarán parte los siguientes oradores:

**FRANCISCO CAMPOS**  
Tema: PROBLEMAS ECONÓMICOS

**PERCECUEB TARRÉS**  
Tema: LA SOCIALIZACIÓN, MISIÓN DE LOS COMITÉS DE CONTROL

**VICENTE TARRÉS**  
Tema: NOVIJILLACIÓN SINDICAL Y ORIENTACIONES SINDICALES

**JOSÉ MARTÍN**  
Tema: LA GUERRA Y LA REVOLUCIÓN

Presidirá un compañero de la localidad

La palabra autorizada de la Confederación Nacional del Trabajo y de la Federación Anarquista Ibrérica, debe ser escuchada por todos los trabajadores.

Badalona 20 de Febrero de 1937.

**La Comissió**

quemamos en há de tota. Ampliem, si cal i és possible, el govern únic, fent que en ell hi hagi representació de qui dret hi tingui.

Moltes raons poden argumentar aquesta tesi. Una, per a mi molt important, és la de què el govern espanyol ha d'aguantar tot el pes de l'Espanya antifascista, incluint-hi, com és natural, les regions autònomes, en tot allò que fa referència a qüestions internacionals. Es reconeix que el govern català, per exemple, per a establir un tractat comercial o de qualsevol altre índole, necessita una oció estrangera? Quan una nació d'aquesta tipus necessita de formular alguna reclamació motivada per un fet ocorregut en una regió autònoma, i

per culpa d'ella, ho fa al govern d'Espanya i no pas al de la regió on ha ocorregut el fet que l'ha motivada.

Amics els moments que vivim exigeixen molt. Són duríssims. Cal satisfer les seves exigències. Ja vindrà l'hora que ens podrem permetre l'entreteniment de barallar-nos entre nosaltres. Llavors, adhuc, podrà dar-nos motiu de divertiment així i el complicar-nos l'existència amb burocràcia, avui, però, entenc jo, és un sabotatge a la guerra i a la revolució.

Dia vindrà, també, que podrem satisfer abundantment els ideals autònomistes de les regions ibèriques.

B. CURTO PORTA

València, 10 de febrer del 1937.

## Ganar la guerra para asegurar la revolución

Es muy sensible que en plena guerra contra el fascismo haya quienes se lamentan todavía por las dificultades que se presentan en adquirir ciertos productos que se estiman indispensables para el sustento humano. Y es más de lamentar si se tiene en cuenta que esta guerra no se está realizando por capricho y su finalidad invidiada de la de dejar las cosas en el sitio que les corresponda.

Hay que salir al paso de esa gente que con sus quejas no hace más que provocar el pesimismo en momentos que más necesitados estamos de todo el optimismo consciente y de una gran capacidad de energía combativa y creadora, para dar vida a los ideales de emancipación humana que hacen mover a todo hombre honrado. Gente así no es digna ni de nuestro desprecio. Pero eso sí, hay que mantenerla a raya con objeto de evitar a todo trance los estragos que ocasiona su labor perturbadora, pues desgraciadamente no todos estamos lo bastante inmunizados contra tales activades, para no dejarnos minar el ánimo por el veneno que destilan las ansias egoístas de esos secundo burgueses.

La revolución profundamente transformadora que estamos viviendo ha de estar muy por encima de pequeñeces y de mezquinos egoísmos. Existe un ideal por el que combatimos y éste no puede ni debe confundirse nunca con los intereses o conveniencias de índole particular. Solo puede haber intereses colectivos. La revolución no se opera para entronizar a un número determinado de individuos, revistiéndoles un poder incontrolable a fin de que les sea posible maniobrar de una manera exclusiva. La revolución, por el mero y sencillo hecho de que la hace el pueblo, es a él a quien debe favorecer. Podremos inclinarnos ante la inteligencia, podremos incluso reconocer que la tarea directiva es la determinante del éxito. Pero a pesar de todos los pesares, si no se dispone de buenos albañiles, que no miren el peligro que corren de caerse del andamio, por muy buenos arquitectos de que se disponga, por perfeccionado que sea el tecnicismo, el edificio no podrá construirse y no pasará de ser un proyecto tan magnífico como se quiera, pero solo un proyecto.

Las grandes realizaciones corresponden a la masa, a esos hombres anónimos que diariamente caen en la lucha, sin que apenas sea conocido ni pronunciado su nombre. Esos hombres, bien lo sabemos, no son nadie

más que el pueblo. El pueblo que está ya hecho de ser el servidor de los intereses del amo y que, consciente de que la vida y la naturaleza le han encañado que, a la postre, por su condición de humano tiene adquiridos unos derechos que le compenisan de sus deberes, se lanza a la conquista de esos derechos que el capitalismo siempre le ha negado. Si estas fuerzas que en el momento de perfilarse en la acción, son como un torrente impetuoso y es necesario encauzarlas para que no se desperdicie su potencialidad, precisa que quienes lo hagan tengan la nobleza y la lealtad de llevarlas a la victoria y hacer que el premio sea lo que el pueblo ha ambicionado, y no lo que deliberadamente se le presente como un trofeo, tergiversando sus más caras aspiraciones en sus mismas escencias.

Ganar la guerra y hacer la revolución, estas han de ser las consignas de todos los antifascistas españoles. Cumpliendo al pie de la letra estas consignas, venceremos definitivamente al fascismo. Porqué téngase en cuenta que si solo batimos a la reacción en el campo de batalla, no la habremos eliminado para siempre. Para esto hace falta que en el orden social se le cierren al fascismo todas las puertas, sin dejarle el más mínimo resquicio por donde colarse y nada mejor que la revolución para evitar un resurgimiento fascista.

Se impone además la revolución porqué ella significa mejorar el nivel intelectual de los trabajadores, poniéndoles así en disposición de comprender mejor la vida para gozarla más hondamente y significa también colocarlos a todos los humanos bajo un plano indispensable de igualdad, asegurando a todos una existencia mejor en el orden material.

Estamos viviendo horas en las que se juega el porvenir del proletariado hispano e internacional. Si en estos momentos nos detenemos en pequeñeces, en cuestiones de detalle y sobre todo, en lamentaciones hijas de una falta de espíritu de sacrificio, nos arriesgamos a retroceder un siglo en la historia del progreso social. Hemos, pues, de auto-disciplinarnos, convirtiéndonos cada uno en un engranaje que ayude a mover la máquina proletaria que ha de pulverizar al capitalismo opresor. Dejemos de lado diferencias de concepciones ideológicas, uniéndonos estrechamente todos los antifascistas por la causa que nos es común y si así lo hacemos marcharemos todos juntos por el camino de la victoria del pueblo.

PIÑOL

## Aviso

Regamos a los compañeros del frente de Aragón que, en su reciente «Via Libre» que nos comunican rápidamente su dirección con el fin de poderles enviar nuestro semanario.

La Administración

## Crónica general

Durante estos últimos días los autos han atropellado a las siguientes personas:

—En la calle de Francisco Layret el auto número 55.470-B, atropelló al niño de 7 años José Ribó Artigas, produciéndole heridas de las que fue curado de primera intención en el Dispensario.

—Frente a fábrica Industria Calletera Colectivizada, el auto número 61.939-B atropelló a otro niño, Francisco Martínez Abellán, pasando al Dispensario.

—En el mismo lugar otro auto atropelló al niño de 6 años José Espinosa García, hiriéndolo de tal gravedad que ingresó al Hospital.

—Y el miércoles a medio día, un camión que se dirigía a Canet de Mar, atropelló, y falleció instantáneamente, al joven de 12 años Manuel García Lafuente. En el lugar del accidente se personó el Juez, compañero Montserrat, quien ordenó el levantamiento del cadáver y su conducción al depósito Judicial. Los ocupantes del camión fueron detenidos y entregados a la Autoridad.

\*\*\*

El departamento de Asistencia Social y Sanidad del Ayuntamiento ha dado órdenes a todos los comerciantes que se abstengan de admitir los vales de beneficencia que no vayan debidamente numerados. De no ser así, no podrán hacerse efectivos.

\*\*\*

Por la policía gubernativa ha sido detenido y entregado a la Comisaría de Orden Público, el súbdito húngaro Goodo Kovacs Klein, domiciliado en la calle del Canónigo Barcenar, por suponerse que se dedicava a manejos fascistas.

\*\*\*

Por burlar las disposiciones del Departamento de Abastos, han sido multados los vecinos Juan Bayá Mas y Emilia Estrada. A esta última se le ha retirado, además, el uso de su establecimiento.

\*\*\*

Por el mismo Departamento han sido anulados todos los permisos y recetas para enfermos si no van avalados con los sellos correspondientes a los Departamentos de Economía y Asistencia Social.

\*\*\*

Mientras viajaba en un tranvía ha sido detenida una mujer la cual se dedicava a hacer manifestaciones contrarias al actual régimen y sus defensores. Después de declarar fué puesta en libertad.

\*\*\*

Unos desconocidos penetraron en el local de Sindicatos de la U. G. T., Francisco Layret 96, llevándose por valor de unas 110 pesetas y causando daños al actual régimen en 200 pesetas. La policía hace las oportunas averiguaciones para dar con el paradero de los autores.

\*\*\*

Por cuestiones de familia el ciudadano Leonardo Velázquez Verde, fue agredido a cuchilladas a su compañera Juana Gómez, causándole heridas que la obligaron a ingresar al Hospital Municipal, en cuyo benéfico establecimiento falleció. El agresor se presentó él mismo a las Autoridades confesando el hecho, quedando detenido.

## Espectáculos

**CINE VICTORIA.** — Se proyectó la admirable película documental de la tumba de Sietamo por los Aguiluchos de la F. A. I. y «Misión Secreta» film político interpretado por Charles Starret. Varietades. — Actuaron con éxito «El Mol» equilibrista hijo de esta localidad que fué aplaudido en su trabajo al igual que las artistas Julia Suárez, conzontavia; Concha Borrull y Rosita Srgovia, bailarinas.

Rulito nos entretuvo con sus ocurrencias demostrándonos además que es un gran patinador ya que sin pista de ninguna clase da un admirable salto mortal sobre los patines. Miguel Borrull, guitarrista de reconocida fama interpretó a la perfección varias piezas de su repertorio. Mercedino capítulo aparte el gran trabajo realizado por la pareja Rayn bambú aéreo que ejecutan arriesgados ejercicios, entre ellos varios de fuerza dental, a considerable altura instalando sus trapezios sobre el patio de butacas.

**CINE NUEVO.** — El programa de este local lo constituyeron «Nuevos Ideales» bello film en español que nos muestra las trapacerías, zancadillas y muertreras que se hacen en la política para conservar los enclaves y las prebendas deduciendo de todo ello que de los políticos no hay que esperar nada ya que la emancipación de los trabajadores ha de ser obra de los trabajadores mismos. La interpretación corre a cargo de Félix de Pomá, Rosita Cabo y José Baviera. «La cacaotera» película americana interpretada por May Hobson y Henry Armetta.

«Melodía mágica» revista musical que no tenía nada de melodía, ni nada de mágica. Completando el programa la cinta cómica titulada «La casa de los perros» de asunto gracioso y entretenido.

B. de E.

## A la opinión pública y a las organizaciones políticas y sindicales

Es deber de hombres conscientes y conocedores de la situación y los derechos de los pueblos declarar de forma clara y responsable que a pesar de que la emisora E. A. J.-39 Badalona, sea dirigida y administrada por la organización confederal, el micrófono está a disposición del público y de las organizaciones y especialmente al servicio de la revolución. En este sentido lo hemos manifestado por escrito a todos los organismos antifascistas.

Hacemos esta declaración para evitar ciertas murmuraciones y comentarios de mal gusto, ya que nos guía la sincera intención de procurar por el bien de la revolución y de la causa antifascista.

LA DIRECCIÓN DE LA EMISORA E. A. J.-39 BADALONA RADIO C. N. T.-F. A. I.

## Deportes

El pasado sábado, día 6 del corriente, tuvo lugar en el campo anexo a la Academia Escalada un emocionante y reñido encuentro entre los alumnos de esta Academia y los del Grupo Escolar Pi y Margall, alineándose del siguiente modo:

Por la «Academia Escalada»: Molino, González, Alamiá, Miracle 1.º, Turón, Tarrats, Martí, Miracle 2.º, Benito 1.º, Martínez y Benito 2.º.

Por el de «Pi y Margall»: Terol, Fernández, López, Marín, Lorente, Guerra, Diaz, Rovira, Alarcó, Pepe y Daunés.

El partido terminó con la victoria de los primeros por seis tantos a los habiendo demostrado tanto unos como otros poseer una técnica poco común entre los escolares de su edad.

## INTERESANTE

### Trabajadores!

Si después de la jornada del trabajo queréis distraeros y al mismo tiempo alzar la voz autorizada de los compañeros de la organización confederal y de la específica, escuchad las emisiones de la Radio C. N. T. - F. A. I.

### Compañeros:

Si queréis estar orientados en los momentos de peligro, escuchad las indicaciones que os dará la Consejería de Defensa y nuestro Comité, por medio de la Emisora E. A. J. 39 Radio C. N. T. - F. A. I.

# ROJO Y NEGRO

## Juventud Libertaria

Hemos presentado con entusiasmo y elevado entusiasmo, la división sincera y abnegada de unos pequeños hombres y grandes muchachos, que con motivo de la readmisión de fuerzas habida en la División Durutti, han pasado por esa Cometa de Guerra de Bujaroz. Con los reconocidos datos que poseen un marcado tinte moral por ser que en ellos se insinúan para dirigidos, y la seriedad del proletariado, para que, por tanto, entre los que generosamente ofrecen sus vidas a una lucha que a todos nos llamó por un día el 19 de Julio y que se ha visto correspondida, por los verdaderos amantes de la Revolución y la Libertad.

Pues bien: como queda dicho, días atrás, quinientos hombres, ansiosos de terminar con la causa criminal y retrospectiva del fascismo llegaron a Bujaroz, invadiendo calles de este poblado aragonés con la alegría habitual del que ha conseguido lo que durante mucho tiempo quisiera: soñar: *Luchar por la Libertad*. Llegaron a la zona de guerra de la División Durutti y entre ellos esta cantidad de hombres y entre ellos se veían muchachos de 15, 16 y 17 años que conversaban y se maravillaban sobre lo que habían una vez se tocarían el fusil en la mano en esta forma: vanas ilusiones, porqué cuando más se creían que habían logrado su objetivo, los vino la desilusión, que se les hecho encima.

Fueron llamados a reconocimiento médico para la declaración del cuadro de inutilidades para el servicio de las armas y la mayoría de ellos fueron declarados inútiles por insuficiente desarrollo y jóvenes, lo que a ellos les valió un formidable disgusto y algunos presos de excitación nerviosa, querían a toda costa ingresar en las fuerzas del frente, alegando que sería mucho más provechosa su acendrada devoción a las ideas que muchos de los que son llamados por pura fuerza para sacarlos de sus tranquilas casas, para luego cuando están al lado de los soldados de la libertad, decir que en cambio no han sentido jamás, las volutas ideas del que dió su nombre a esta Columna.

A nosotros, que comprendemos lo que es sentir una pasión, a más del convencimiento que tenemos de que para triunfar en la guerra, es preciso luchar con decisión, decisión que nosotros vimos en estos quejas, que ofrecieron lo único que en esta vida tengo que me cambio en reinguardia hay muchos hombres cuya juventud y potencia, podrían poner en una de la libertad y que solo consisten decididos para ir al frente, cuando son requeridos y no hay otra solución. Cierro es que así piensan, que la guerra es un sacrificio y no lo es, cuando toben cooperar con nuestros esfuerzos, para lograr la victoria deseada, porqué, nosotros, no luchamos para los propios beneficios sino para los que nos sucedan, no se encuentran satisfechos por

## A nuestro inolvidable Romero

Ha muerto nuestro mejor compañero, aquel que actuó en las Juventudes, el inolvidable amigo que nos dejó a todos los compañeros y compañeras con el corazón partido por el dolor. Aquella tarde que nos enteramos de aquella ingrata noticia, no pudimos por menos que derramar unas lágrimas de amargura.

Ha muerto, pero su ideal está grabado en nuestro corazón.

Cada vez que se recuerda aquella sonrisa y franqueza nos da un dolor dentro de nosotros, y no sabemos quitarnos esa pena tan amarga, de mí y de los compañeros que juntos con él actuamos en la clandestinidad. Su muerte la vengaremos porqué él murió por la causa y la Libertad.

Juan Romero quedará grabado en la historia de los gloriosos militantes de la C.N.T. y la F.A.I.

Ha muerto nuestro compañero: Camaradas signa su ideología y su educación signa que nos dio antes de morir.

SERRANÍN LOPEZ  
De las Juventudes Libertarias

## Leer y Propagad VIA LIBRE

el oprobio y la tiranía de unos «superiores» como hasta ahora hemos estado nosotros, para mantener a nuestros más encarnizados enemigos.

Por ejemplo pondremos Barcelona: por que es esta la ciudad la que más conocemos y la que más atención hemos podido parar. En ella vimos a todas horas hombres que van equipados como los héroes milicianos que venden cosas sus vidas en las frentes de batalla, ellos hacen baquetillas, correa y pistolas, incluso, sabiendo sin duda que todo esto es necesario en los frentes. Pero no les dejan de ofrecerse a la Revolución se expresan en casa para que otros vayan. Los niños, estos, que se nos presentan y nos dicen los motivos para dirigidos por la Prensa o la opinión, para que tenga para jugar a los que se creían los brazos con helada indiferencia.

A vosotros muchachos que por la guerra sentís este gran amor de hombres. Libro es un orgullo que repasit tener presencia y esperar, porqué en este libro se presenta más de una ocasión para luchar, para conseguir lo que vosotros os proponéis en la guerra.

A vosotros valerosos juveniles, os rogamos no desalzaros por que tuvisteis que regresar de nuevo a vuestros hogares. Activad con vuestros energías los frutos de una lucha ingenua en las infatigables J. L. desde donde podría desaparecer para siempre porqué son la vergüenza en todos sus aspectos.

¡Adelante Camaradas!  
Viva la Juventud Libre!

MANUEL BASTIDA  
ANDRÉS ALVAREZ

## Aleria proletarios

Permitidme recordar tan solo sea por un instante a nuestro amigo DURRUTI, espejo en el cual todos los hombres que aspiramos a ser libres, debemos reflejarnos y observar de cerca cuales son nuestros defectos personales, y a ser posible las causas que los motivan.

Al producirse el levantamiento militar-fascista del 19 de Julio, la burguesía toda al ver frustrados sus propósitos, su combinación con la clericalia encanallada, (para vergüenza de la República Española) y de sus gobernantes; vemos como unos militares borrachos, se repliegan en vergüenza retirados, cual inmundas cucarachas que al paso alegre y triunfante de los pueblos se apresuran a cobijarse en sus cobachas y esperar así ocultos y silenciosos que pase tan temida «tormenta».

Así vemos que la burguesía catalana y digo la burguesía catalana porqué fué en Cataluña donde el proletariado estrechamente unido en un bloque antifascista, al igual que en algunas regiones como Levante, con espíritu de independencia y anhelo de libertad convulsiona con más fortuna que Sevilla, Zaragoza y otras mártires víctimas del engaño de sus gobernantes, aplastó la fiera fascista: Poliquieria, clericalia y burguesía, desaparecerá como por encanto. Ante hechos tan evidentes criminosos pasado el peligro, pero ah compañeros cuan distinta nos ha sido la realidad! La pequeña burguesía reaccionaria mil por mil, oculta durante todo el tiempo transcurrido después del 19 de Julio, y sin otros quehaceres que estudiar la forma de contrarrestar energías al proletariado, empieza a poner en práctica todos sus magníficos planes que ha estado forjando, contando para ello con la colaboración de algunos partidos políticos que su incapacidad no les permite darse cuenta de que en España empieza una nueva vida en la cual todos los hombres de buena fe han de encontrar la compensación de todos sus sacrificios.

¡Por una sociedad más justa! ¡Por la paz de los hombres!  
¡Viva la revolución social!

J. T. GARCIA

## Abajo la prostitución

Es hora de que todas las mujeres que están sujetas al círculo vicioso de la prostitución, procuran reivindicarse y ponerse al lado de las cuestiones que en estos momentos históricos preocupan a la Humanidad.

A vosotras mujeres, que sois carne de esclavo y que vendéis vuestro cuerpo por unas miserables monedas, dirijo estas líneas.

Es hora de que os desá cuenta que sois útiles a la sociedad y no debéis de vivir solo y exclusivamente para satisfacer vuestro deseo sexual. Es necesario que abandonéis el prostituto en que estáis sumidas. Tenéis que trabajar en

## Chispazos

Cuando los fascistas bombardean, y la ciudad queda totalmente a oscuras, una gran parte de hombres jóvenes huyen desesperadamente hacia los refugios cogidos del brazo de sus mujeres. Eso es vergüenza e intolerable. Estos individuos por impropio proceder en los momentos de peligro merecen el calificativo de COBARDES.

Se necesita material de guerra. Hay muchos compañeros que deben poseer arma. Entendemos que el dinero de las colectivizaciones debería de ir destinado a la adquisición de tan necesario como imprescindible material.

Un anónimo. Un «Capitán sin Etiqueta». Un individuo completamente incapaz que no conoce el verdadero sentido de responsabilidad. Total nada. El ridículo.

La manifestación celebrada el 10 del corriente, por el pueblo de Badalona, no debe de ser olvidada por nadie que tenga espíritu revolucionario. El pueblo es soberano y naturalmente se han de cumplir sus determinaciones. En esta hora grave, que cada cual, ocupe el lugar que le corresponde.

Los partidos políticos han llegado al límite de sus funciones. Nada tienen que hacer. La Historia exige nuevas formas de lucha. Todo lo que representa a la política partidista y «reaccionaria» ha fracasado. Únicamente existen dos fuerzas proletarias la C. N. T. y la U. C. T. Estas dos centrales sindicales son prácticas y teóricamente las que deben controlar y orientar al país.

Estamos en guerra y los pueblos han de actuar de acuerdo con las circunstancias. El obrero que continúe propagando y fomentando el vicio debe ser puesto a disposición de las organizaciones para que estas lo envíen a los trabajos de fortificación.

Igualmente decimos, que los pequeños reducidos de gente reaccionaria que todavía existen han de ser rigurosamente controlados y enviados a los frentes de batalla.

ROSEDAI.

favor de la guerra, en la reinguardia, haciendo copas para nuestros bravos milicianos.

¡Separaros de la corrupción y el vicio y es preciso luchar por la libertad.

¡Sed mujeres y no jugadoras del cachiplo ajeno.

Compañeras: Por la emancipación total de la mujer. ¡Viva la Revolución!

MARCELINA VIIA

## NOTA DE LA REDACCIÓN

Advertimos a los colaboradores escritores que las cartas escritas con lápiz a dos caras y sin la firma responsable del autor no serán publicadas.

SUSCRIPCIONES:  
 Badalona un mes 0'60 pts.  
 Provincias » » 0'50 »

NÚMERO SUELTO  
 20 céntimos

# C.N.T. VIA LIBRE F.A.I.



Redacción y Administración  
 FERMIN GALAN, 14  
 TELÉFONO 459

A. I. T.  
 AÑO II      SÁBADO, 20 DE FEBRERO DE 1937      NÚM. 28

## Los laboratorios de investigación

Al incansable y competente compañero Presidente del Sindicato de Productores Químicos, J. VILLANUEVA

Al repasar las actividades que en casi todos los países se llevan a cabo en lo que atañe a la investigación científica con objeto de documentarme cuando preparaba un trabajo en mi entrada a la Sociedad Española de Física y Química, entidad que constituía quizá el más alto prestigio nacional dentro las ciencias físico-químicas, me fué fácil comprobar que estas actividades, adquieren un máximo de intensidad en todos aquellos países, donde precisamente el incremento industrial es más intensamente populoso, este pensamiento de un ayer, encauzado hacia el concepto actual sobre la protección que las empresas y elementos responsables, deberían ejercer sobre todos aquellos individuos, científicos, técnicos y obreros prácticos especializados, los cuales al tener una competencia probada, puede esperarse de ellos aun mejores rendimientos, de tal modo que los haga acreedores a una verdadera atención y cuidado, son los puntos básicos que me han iniciado en este artículo del día de hoy.

Y es que evidentemente uno de los aspectos más interesantes de la organización científica del trabajo, la constituyen sin duda alguna los laboratorios de investigación y ensayos, que es donde estas cualidades pueden ponerse en práctica.

No cabe ni que decir que gracias a su creación, intensificación y excelente dotación, que numerosas industrias han logrado perfeccionar sus artículos, aumentando la producción y rebajando el precio de venta, no sin contar las innumerables productos nuevos, cuyo origen es tan solo debido a la investigación científica y práctica. de esos grupos de investigadores escogidos y agregados a las empresas industriales.

No será por tanto de extrañar que estas hayan llegado a la conclusión que un laboratorio es el complemento necesario de toda manufactura, no solo bajo el punto de vista de investigación científica sino igualmente interesante al referirse a las investigaciones de índole

comercial, como por ejemplo, estados del mercado, posibilidades de venta, intercambio etc., etc.

Lo que pasa es que en Europa esta organización científica y práctica hasta ahora tan solo la han podido adoptar contadas o pocas empresas, que han sido especialmente trusts, poseedores de la base económica suficiente para sostener estos núcleos de investigadores y colaboradores, bien equipados y dignamente retribuidos, lo suficiente para que estos no tengan que desviar el pensamiento hacia otros caminos, que podrían entorpecer la idea fundamental objeto del estudio.

El que era jefe de la sección de Ciencias del Instituto Internacional de Cooperación intelectual; Bardin de Vos Van Steenwijk, publicó un trabajo sobre los laboratorios industriales, haciendo destacar en el mismo, la gran organización que en ciertas naciones y precisamente algunas de ellas pequeñas en extensión y población, que se lleva a cabo sobre este particular tal es el ejemplo de Bélgica y Holanda, en las cuales estos laboratorios han contribuido no solamente a la prosperidad de la sociedad que los sostiene, sino que en muchos casos efectúan estimables aportaciones al adelanto general de la Ciencia y de la Técnica.

Está el caso de los laboratorios de la «Staafsch Petroleum Maatschappij» en Holanda, los cuales ocupan 124 directores de trabajo (Ingenieros o Doctores), 362 obreros escogidos (alumnos de las Escuelas de Trabajo, contra-maestros, maestros de oficios, prácticos etc.) y 143 dibujantes y personal administrativo, el presupuesto se calculaba sobre 13 millones de francos.

Respecto Bélgica se hace ya más difícil apuntar cantidades ya que el personal científico, es más móvil, es decir que muy frecuentemente se practica un intercambio con los ingenieros de fábricas y los de los laboratorios de ensayos, obreros, etc; es un ejemplo las investigaciones semi-industriales de las Centrales eléctricas de Flandes y de

Brabante, que tienen instalada en su central de Langebrugge toda una serie de talleres de experimentación que se dedican a estudiar los perfeccionamientos a introducir en los métodos de fabricación en los cuales se utiliza la corriente eléctrica.

Muchos son los frutos que se sacan de estas investigaciones, donde se escuchan y atienden todas las sugerencias del personal obrero práctico, sugerencias gracias a las cuales la alta enseñanza ha podido aprovecharse directamente del contacto fértil con la práctica, y así por ejemplo en las manufacturas holandesas Philips de Delf han salido profesores orientadísimos sobre el estudio de la física del átomo, ya que en aquellas manufacturas se estudia la construcción de lámparas para la T.S.H. y los rayos X, asuntos que van íntimamente ligados con la física teórica referente al mecanismo interior del átomo.

Luego los jóvenes científicos y técnicos que salen de las Universidades y escuelas superiores, como los obreros especializados practicamente, adquieren la noción realista de los negocios, del concepto del trabajo intensivo, del valor del factor tiempo, y por sobre de toda la sensación de que hay un organismo que vela por sus ideas y le dá facilidades para desenvolverlas no sintiéndose aislado en medio de la concentración de su pensamiento.

Los descubrimientos científicos, nadie lo ignora, se hacen con frecuencia de una manera indirecta, muchas veces se buscando una determinada cosa, que descubriese un camino que nos lleva a terrenos muy lejanos, y estos apartamientos en el laboratorio de una escuela, algunas veces son contra productores, ya que entran dentro horizontes quizá de más envergadura científica y práctica, en cambio en un laboratorio de ensayos industriales, puede seguirse todo el proceso y encaminar la investigación donde sea que precise, con la seguridad que alguna que otra manufactura se beneficiará de su conocimiento y estudio.

Todo lo dicho podría ser bien tenido en cuenta en la nueva organización industrial, ya sea por los Consejos de estructura y encargados superiores de estructurarla, no es que quiera decir que bajo este concepto todo haya que

hacerse aún en nuestro país o tierra, hay bastantes industrias en las cuales el laboratorio físico, químico, mecánico, eléctrico etc.; ha venido siendo su centro populoso y el origen de su desenvolvimiento.

Precisan y precisamos de centros de investigación, para la propiedad de nuestras industrias, a base de que estos sitios no sean lugares para privilegiados de la fortuna, sino con miras bien de altruistas y de equidad social, solo así se podría hacer algo de lo mucho que cabe hacer, dejando bien sentado el principio, de que el hombre obrero o técnico que se dedicará a dedicar a la investigación, trabaja, trabaja mucho, y no como muchos creen y han venido creyendo, que investigar es no hacer nada.

Mientras esta cooperación no sea un hecho, mientras las iniciativas no tengan apoyo, luego de estudiadas a conciencia, mientras esto no sea, todos los sistemas de organización industrial, con sus archivos, ficheros, trabajos etc., etc., fracasarán, porque les faltará la base que solidamente los aguarde, en cambio todos estos elementos al lado y servicio de centros de estudio bien equipados y dirigidos, donde reciban empuje las iniciativas de los elementos capacitados, llevarán la industria que los utilice a su más alta eficiencia.

De lo contrario y sobre este particular, tenemos en nuestro país dolorosas experiencias, estas ideas que muchas veces se traducen en hechos y progresos industriales, muy brillantes por cierto no tienen otra solución que abandonar su país de origen, para buscar la protección necesaria para llevar a término aquel germen inventivo o renovador, cuando este cristaliza en un hecho real y vidente, es entonces cuando nos golpeamos la cabeza; es nuestro repasar el índice de inventos españoles nacionalizados extranjeros.

R. BAYANA

**¡TRABAJADORES!**  
**¡INTELECTUALES!**  
 vuestro semanario es

**VIA LIBRE**

C.N.T. ESPECTÁCULOS PÚBLICOS						A. I. T.
CINE ARTIGAS	CINE LA SALUD	TEATRO GUIMERA	CINE NUEVO	CINE VICTORIA	CINE ZORRILLA	
EL FANTASMA VA AL OESTE	EL DEBER <small>en español</small>	EL CABALLERO IMPROVISADO	EL PRISIONERO 13 <small>en español</small>	LA AMENAZA PÚBLICA	EL PRISIONERO 13 <small>en español</small>	
LA EXCÉNTRICA	MISION SECRETA	EL ULTIMO MILLONARIO	TRES MESES DE VIDA	BAJO EL SIGNO LIBERTARIO <small>versión documental</small>	EL HIJO DEL REGIMIENTO	
LA CASA DE LOS PERROS	EL ETERNO ENSUEÑO	CRONICA DE LA U.R.S.S.	MAESTROS PINTORES <small>documental</small>	VARIEDADES	JUGANDO AL MONOPOLIO	
MELODIA MAGICA		CONDOLAS INFLADAS			PAREJA INCREIBLE N.º 15	